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Открой сердце радости

И первая встреча, посвященная епархиальным 
пресс-службам, проходит очень горячо. Она не просто 
актуальна, она, почти как Украина, болит у нас, 
собравшихся на фестивале...

«Вера и слово»
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Слово редактора

Ýòîò íîìåð ìû ðåøèëè ïîñâÿòèòü 
ñåìüå – íåêîåìó ñòåðæíþ, 
îáðàçóþùåìó îáùåñòâî. Íå 
ïðèâû÷íîìó, â ïîñëåäíåå âðåìÿ, 
êðèêó è ïðè÷èòàíèÿì î ñìåðòè 
èíñòèòóòà ñåìüè è áðàêà, à 
ñïîêîéíîìó ðàçãîâîðó. Ìû õîòèì 
ïðîñòî ÷óòü-÷óòü ïîðàçìûøëÿòü 
î ñåìüå. Î íàñ ñ âàìè.

Что такое семья сегодня? Для чего 
вообще она создается? Чтобы быть как 
все или решить ворох личных проблем? 
Само утвердиться - я тоже так могу? Объ-
единяясь в вечном союзе, мы не науча-
емся самому главному, мы не умеем слы-
шать и понимать другого. А ведь он дру-
гой. Она - другая! В «Загадочных вариа-
циях» Э.-Э. Шмитта есть такая мысль: 
«Мы говорим друг другу слова любви, 
но кто есть мы? Кому ты говоришь: я 
тебя люблю? Кого мы любим, когда лю-
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бим? Мы этого не знаем никогда». И по-
тому так важно слышать и прислуши-
ваться друг к другу. 

Кто из нас не знает слов апостола Пав-
ла о любви?! А кто реально способен это 
применить в своей жизни? Способны ли 
мы, православные христиане, своей жиз-
нью подавать пример? Или и дальше бу-
дем продолжать критиковать всех и вся, 
отвращая окружающих от веры?!

Открывая для себя Бога, мы спешим 
переделать «по-правильному» близ-
ких и дальних. Идя под венец, мы меч-
таем изменить вторую половинку… И 
забываем древние слова medice, cura te 
ipsum – врачу, исцелися сам. Серафим 
Саровский говорил: «Спасись сам и ты-
сячи вокруг спасутся». Спасемся ли са-
ми? Да и хотим ли?..

Этот номер мы хотели посвятить се-
мье… Но материалы внесли свои кор-
рективы, поэтому перед вами не семей-
ный номер. Просто теплый и уютный 
осенний журнал. Как раз такой, что-
бы холодным серым вечером его можно 
было прочитать под горячий чай с аро-
матной корицей и теплый плед. 

Приятного чтения!
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1 сентября 2014 года Ïðåîñâÿùåííûé Ñîôðîíèé, åïèñêîï Êèíåëüñêèé 
è Áåçåí÷óêñêèé, ïðèíÿë ó÷àñòèå â òîðæåñòâåííûõ ìåðîïðèÿòèÿõ Ñàìàðñêîé 
ãîñóäàðñòâåííîé ñåëüñêîõîçÿéñòâåííîé àêàäåìèè (ï. Óñòü-Êèíåëüñêèé), 
ïîñâÿùåííûõ Äíþ çíàíèé.
Ïîñëå ëèíåéêè ðåêòîð ÑÃÑÕÀ Àëåêñàíäð Ïåòðîâ è åïèñêîï Êèíåëüñêèé 
è Áåçåí÷óêñêèé Ñîôðîíèé ïîäïèñàëè ñîãëàøåíèå î ñîòðóäíè÷åñòâå «ïî 
âîñïèòàíèþ ó÷àùåéñÿ ìîëîäåæè â äóõå âûñîêèõ ìîðàëüíûõ öåííîñòåé». 
Â ýòîò æå äåíü ïðåäñòàâèòåëè äóõîâåíñòâà Êèíåëüñêîé åïàðõèè ïîñåòèëè 
òîðæåñòâåííûå øêîëüíûå ëèíåéêè
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5 сентября 2014 года. 
Â ïîñåëêå Óñòü-Êèíåëüñêèé ãîðîäà 
Êèíåëü ñîñòîÿëîñü îòêðûòèå 
XVI Ïîâîëæñêîé àãðîïðîìûøëåí-
íîé âûñòàâêè. Ìåðîïðèÿòèå 
ïîñåòèëè âðèî ãóáåðíàòîðà 
Ñàìàðñêîé îáëàñòè Íèêîëàé 
Ìåðêóøêèí, ìèíèñòð ñåëüñêîãî 
õîçÿéñòâà ðåãèîíà Âèêòîð 
Àëüòåðãîò, ãëàâû ðàéîíîâ îáëàñòè, 
à òàêæå åïèñêîï Êèíåëüñêèé è 
Áåçåí÷óêñêèé Ñîôðîíèé

7 сентября 2014 года 
Ïðåîñâÿùåííûé Ñîôðîíèé, åïèñêîï 
Êèíåëüñêèé è Áåçåí÷óêñêèé îñâÿòèë 
àðõèåðåéñêèì ÷èíîì õðàì âî èìÿ 
Àðõàíãåëà Ìèõàèëà ñ. Îðåõîâêà 
Àëåêñååâñêîãî ðàéîíà.
Çà áîãîñëóæåíèåì â ñàí èåðîäèàêîíà 
áûë ðóêîïîëîæåí Òèõîí (Ïðîÿåâ), â ñàí 
èåðîìîíàõà - èåðîä. Äîðîôåé (Óñîâ)
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18-19 сентября 2014 года 
ñîñòîÿëàñü ðàáî÷àÿ ïîåçäêà 
åïèñêîïà Êèíåëüñêîãî è 
Áåçåí÷óêñêîãî Ñîôðîíèÿ, à òàêæå 
ðóêîâîäèòåëåé åïàðõèàëüíûõ 
îòäåëîâ, â Íèæåãîðîäñêóþ 
åïàðõèþ. Â ðàìêàõ ïîåçäêè 
äåëåãàòû ïîñåòèëè Äèâååâñêèé 
ìîíàñòûðü è ïðèíÿëè ó÷àñòèå 
â ñîâåùàíèè, ïîñâÿùåííîì 
îðãàíèçàöèè ïðèõîäñêîé æèçíè, 
åïàðõèàëüíîãî óïðàâëåíèÿ, 
ôèíàíñîâîé äåÿòåëüíîñòè è ò.ä

14 октября 2014 года  
Ïðåîñâÿùåííûé Ñîôðîíèé, åïèñêîï 
Êèíåëüñêèé è Áåçåí÷óêñêèé, 
ñîâåðøèë Ëèòóðãèþ â ïðåñòîëüíûé 
ïðàçäíèê õðàìà â ÷åñòü Ïîêðîâà 
Ïðåñâÿòîé Áîãîðîäèöû 
ñ. Õâîðîñòÿíêà. Çà áîãîñëóæåíèåì 
òàêæå ìîëèëèñü ãëàâà 
ì.ð. Õâîðîñòÿíñêèé Ìàõîâ Âèêòîð 
Àëåêñååâè÷ (áëàãîòâîðèòåëü è 
ãëàâíûé ïîìîùíèê â ñòðîèòåëüñòâå 
õðàìà), ãëàâà ñ.ï. Õâîðîñòÿíêà 
Ìàêååâà Ãàëèíà Èâàíîâíà, 
çàìãëàâû ì.ð. Õâîðîñòÿíñêèé ïî 
ñòðîèòåëüñòâó — Äðîíîâ Âèêòîð 
Àëåêñàíäðîâè÷
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Жизнь духовная
- Когда я приехал в 2006 году в Чапа-

евск служить в Сергиевский храм, с ужа-
сом думал, куда я попал?! Храм в строи-
тельных лесах, без отопления, город хо-
лодный, неуютный, люди в мрачных курт-
ках и черных ботинках, серые лужи. Ни-
чего пестрого или разноцветного ни в до-
рогах, ни в храмах, которых всего два на 
70 тысяч человек и оба в запустении. И на-
строения нет.

Потом потихоньку все стало налажи-
ваться. Я считаю, расцвет духовной жиз-
ни отражается и на жизни светской, мате-
риальной. И машин стало много, и дороги 
делают, и глава хороший пришел, и Вла-
дыка у нас замечательный. Когда люди мо-
лятся, им Бог помогает. Господь ведь ска-
зал: «Ищите прежде Царствие Небесное – 
все остальное приложится вам». Слова Бо-
жии исполняются!

Мы все друг другу нужны
- Раньше люди вообще больше моли-

лись, потому что яснее чувствовали свою 

зависимость от Бога. Посеял урожай, те-
перь молись: вырастет – будешь сытый, 
не вырастет – будешь голодный. Сегодня 
по клавишам тыкаешь, и где там Бог, а где 
я – непонятно. Вообще, прогресс объек-
тивно от Бога отдаляет. Например, чело-
век, живя на земле, ее сам и защищал, и 
не надо было никому объяснять, что твой 
дед за эту землю не зря кровь пролил и ес-
ли что... тебе тоже умирать за землю тво-
их детей придется. Раньше вообще все 
дорого доставалось, поэтому и ценилось 
все соответственно. Осознание себя при-
частным земле своих предков, готовность 
встать в ряды воинов и умереть, пропита-
ние от своих рук и рук своих детей. А чем 
их больше, тем больше и урожай, вместе 
и безопаснее работать, и эффективнее. 
Все это делало людей мудрее, сплоченнее. 
Сегодня на бабушку внучек смотрит и ду-
мает: «Вот бабуля помрет, и я в ее кварти-
ре жить буду», - а раньше все вместе дома 
детям строили. Совсем другой уклад мыс-
лей, все были объективно друг другу нуж-
ны, это так Богом и было задумано. Вот, 

Òåððèòîðèÿ åäèíñòâåííîãî â ×àïàåâñêå äåðåâÿííîãî õðàìà, êîòîðûé 
óæå ïî÷òè äîñòðîåí, íåïîõîæà íà òðàäèöèîííûå öåðêîâíûå äâîðèêè. 
Äâå áîëüøèå èãðîâûå ïëîùàäêè, ìíîãî ïåñêà, ìíîãî çåëåíè è öâåòîâ – 
çäåñü âñå ñäåëàíî äëÿ äåòåé. Ýòîò ñïîêîéíûé êðàñèâûé îàçèñ ïîÿâèëñÿ 
áëàãîäàðÿ çàäóìêå è ñòàðàíèÿì íàñòîÿòåëÿ õðàìà â ÷åñòü Êàçàíñêîé 
èêîíû Áîæèåé Ìàòåðè ïðîòîèåðåÿ Àíäðåÿ Êóâøèíîâà.

Отец Андрей Кувшинов: 
«Ïîï íèãäå íå ïðîïàäåò»

АВТОР ТЕКСТА

Любовь Полякова
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например, в природе нигде вы не встрети-
те места, где вместе собрались 20 детей од-
ного возраста, это невозможно. Они все 
должны быть разного возраста: маленькие 
понимают, что они под защитой, а боль-
шенькие уже учатся воспитывать, и с дет-
ства все друг о друге заботятся. Потом вы-
растает парень, который ничего не боит-
ся, он знает, что за него есть кому засту-
питься, и он сам готов любому за свою се-
стру уши оборвать. Все это уходит, наша 
сила поколений размыта, много детей в 
семье нет, а ровесники хорошему не учат. 
Папа на работе, от детей далеко, а в шко-
ле парня женщины воспитывают; на три 
брака два развода - это и многое другое тя-
нет нас от Бога все дальше. 

Рай на земле
- Мы целое лето в большом храме слу-

жили, хотя он еще не до конца готов, за-
то в нем в жару было прохладно.  А в ста-
ром будет крестильня. И еще у меня была 
такая мысль, детский храм в нем сделать. 
Но прежде всего маленький храм - в честь 
Петра и Февронии - будет для Крещений. 
Ведь, когда крестишь своего ребеночка, 
хочешь, чтобы никто тебя не беспокоил, 

чтобы никто дверь не открывал, не загля-
дывал. У нас тут, как в печке, можно на-
топить, жарко чтобы было зимой.  В это 
время, когда уютно, комфортно, можно и 
поговорить с родителями. Они не спешат, 
потому что ребенок спокоен, не кричит.  

Двор у нас уже наполовину обустроен. 
На той половине, где идет строительство, 
сделать пока ничего невозможно, но на 
другой мы первым делом обустроили дет-
скую площадку. Почему? Потому что, ког-
да мы сюда приехали, в Чапаевске не было 
места, где можно спокойно с детьми погу-
лять. И до сих пор нет. И мы здесь для сво-
их дочерей все делали. Я понимал, что бу-
дут приходить и другие дети, и был очень 
этому рад – нашим же веселее. Мы огоро-
дились, чтобы ребятишки не выбегали на 
дорогу. И до недавнего времени каждый 
вечер гуляли здесь. 

И вот, что удивительно, все дети из 
окрестных домов приходили к нам, по-
тому что больше негде пообщаться и про-
вести свободное время. Никто никогда их 
в храм не загонял и никогда не уговари-
вал, не просил сюда заходить. Более того, 
они были довольно буйные, эти дети, они 
здесь все периодически ломали и нам все 
это приходится чинить. Стали они забе-
гать воду пить – они бегают, жажда муча-
ет – вода святая, другой нет. Вот они свя-
тую воду галлонами употребляют. Потом 
стали заглядывать вечером на помазание: 
помажьте нас маслом, а после хлебушек 
им подавай. Потом они стали забегать на 
службу – стоять. Сейчас они воду пьют, 
хлебушек кушают, на помазании стоят, на 
Литургии стоят и причащаются. Теперь 
уже их можно назвать прихожанами. Бо-
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лее того, они стали своих родителей и ба-
бушек в храм приводить. Вот пришло вре-
мя какое: раньше родители приводили 
своих детей и внучат, а теперь внуки и де-
ти приводят своих старших!

А вообще, у меня есть мечта: хочется 
сделать так, чтобы человек сюда пришел с 
ребенком и оказался – пускай это звучит 
немножко по-коммунистически – в таком 
вот в раю. Чтобы куча игровых площадок 
для детей, чтобы все было мягко, чтобы 
везде был газон и пяточками голыми все 
по нему бегали - и никто за это кричать 
не будет. Чтобы лавочки самые красивые и 
удобные, чтобы бумажку не хотелось бро-

сить. И чтобы было очень-очень красиво! 
И главное, чтобы детям можно было все 
это трогать, вертеть, крутить. Это все, ко-
нечно, очень дорого, требует постоянно-
го ухода, дети, ведь, штука затратная, но 
дивиденды большие. Они, когда вырастут, 
всю жизнь этот храм помнить будут, и да-
же если в храм так и не придут, то в эти 
маленькие сердца семя добра мы посеем. 

А многие дети другого добра и не ви-
дят. Некоторые с территории храма не 
уходят - им идти особо некуда. Таким, ко-
нечно, помогаем, но семьи им не заме-
нишь. Хотя и чудеса случаются. У одного 
мальчика умер папа, хороший папа, фут-
болист, мама на работе, он все с бабуш-
кой к нам приходил. Несколько лет он у 
нас тут прям жил на территории, и ма-
ма, как могла, приходила молиться, и Бог 
помог. По их молитвам у них теперь та-
кой папа, что и не мечтали, тоже футбо-
лист, сына любит, как его никто не любил. 
Они Богу так благодарны были, что в вен-
чальном платье на грязном полу на коле-
нях молились (т.к. плитки еще не было, 
а бетон все равно пыльный всегда). Была 
у нас бабушка с внучком, у которого рак 
мозга, каждую службу она приходила и на 
каждой Литургии его причащала, и по ее 
молитвам, в очередной раз, когда на об-
следование в Москву поехали, врачи ни-
чего не нашли. Представляете, как они 
в храм пришли, это рассказывали... Ба-
бушка вскоре умерла, теперь с мамой хо-
дят каждое воскресение. Вот уж действи-
тельно: «Дух дышит, где хочет, и голос Его 
слышишь, а не знаешь, откуда приходит и 
куда уходит: так бывает со всяким, рож-
денным от Духа». 

КАК ПРАВИЛЬНО МОЛИТЬСЯ?

- Это штука индивидуальная и творческая. 

Поэтому сказать, как – это сложно. Для од-

ного – это акафист, для другого – канон. Для 

одного это ночью, для другого – днем. Мо-

литься как – со слезами, от чистого сердца. 

Был такой реальный случай. Из одного 

монастыря ушли два монаха в мир. Погуляли 

и стали сожалеть о том, что они ушли. Встре-

тились и решили попросить главу, чтобы 

он принял их обратно. Пошли в монастырь, 

покаялись, а наместник сказал: «Ну, хорошо, 

вот вам кельи, месяцок поживите в них, 

покайтесь о содеянном, а там посмотрим». 

И вот через месяц один вышел усталый, 

унылый, он весь месяц просил у Бога про-

щения за то, что он так согрешил. А второй 

был очень веселый, «отдохнувший». Стали 

у него спрашивать, а как ты молился. Он 

говорит: «Я целый месяц благодарил Господа 

Бога за то, что он вернул меня в монастырь». 

И святыми старцами этого монастыря были 

признаны оба спасительных пути. И молитва 

с сожалением, и молитва с радостью и благо-

дарностью – одинаково полезны. Выбор 

зависит от человека
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Перспективы остаться
- В честь Александра Невского мы 

строим храм в поселке Нагорный – там не 
было вообще ни одного. Люди, которые 
ездят к нам, хотели, я посоветовал им со-
бирать подписи, но ничего не выходило, 
пока не случились в прошлом году взры-
вы на полигоне, превратившие в интер-
нет-пространстве Чапаевск из города-яда 
в город-взрыв. 

Я точно знал, что свой храм буду про-
сить у Владыки в честь Казанской иконы 
Божией Матери. Потом по плану храм Пе-
тра и Февронии, а следующий – Георгия 
Победоносца. Для него есть особое место 
– школа-интернат. Там учится довольно 
много детей. Раньше они к нам в воскрес-
ную школу приезжали, теперь при новом 
руководстве приходится священнику ез-
дить к ним. Но вот храма у них нет, они 
этого лишены, а очень хотят. У нас была 
договоренность, организовать все прямо в 
здании интерната с минимальными затра-

тами, выделить комнату и часть коридора, 
поставить царские врата и сделать второй 
вход для священника. Теперь придется 
делать что-то самостоятельно, где-то ря-
дышком строить храм, чтобы ребята про-
сто приходили туда. 

Вообще планов громадье. Нужно за-
кончить с отделкой Казанского храма, 
к тому времени стоит начать реставра-
цию маленького - Петра и Февронии; по-
строить другие задуманные... Обязатель-
но нужна большая трапезная, где можно 
просто спокойно поговорить, хочется с 
прихожанами встречаться за чаем, Еван-
гелие обсудить, детям школа воскресная 
своя нужна, хотелось бы деревянную ку-
пель, на крещение купаться, футбольное 
поле, самое хорошее с покрытием, ос-
вещением и сетками, и между приходов 
можно турниры устраивать - дел много. 
Но в погоне за делами хочется и жизнь не 
пропустить. Чтобы стройка была второ-
степенной после службы Богу во всех ее 
проявлениях.

Когда только приехали в Чапаевск, по-
мышляли уехать, а теперь обжились, уже 
жалко бросать то, во что столько сил вло-
жено. Но если вдруг сочтут недостойным, 
а может быть скажут «засиделся», переве-
дут куда-то, расстроюсь несильно. Я вооб-
ще не держусь ни за что, кроме семьи. Мне 
кажется, матушка тоже не будет особен-
но переживать. Поп нигде не пропадет. Я 
только вот привык уже, что надо куда-то 
бежать без конца, поэтому мне, наверное, 
скучновато будет. А может быть, и, наобо-
рот, скажу: как здорово, никогда не думал! 
Наверное, с помощью Божией, я готов ко 
всему. 



×òî òàêîå îñåíü? Ýòî íîâàÿ âîëíà âäîõíîâåíèÿ, 
ïîäåðíóòàÿ òîñêîé ïî óõîäÿùåìó òåïëó è ñâåòó, 
ïðîïèòûâàþùàÿñÿ ïîñëåäíèìè ñîêàìè íåóëîâèìîãî 
çîëîòà…

Þáèëåéíûé ôåñòèâàëü ïðàâîñëàâíûõ ÑÌÈ «Âåðà è 
ñëîâî» - êîëëåãè ñî âñåõ óãîëêîâ íåîáúÿòíîé ðîäèíû, èç 
Áåëàðóñè è Êàçàõñòàíà, Óêðàèíû è Êàâêàçà… Òðè äíÿ â 
ïëîòíîì ãðàôèêå âñòðå÷, îáñóæäåíèé, ìàñòåð-êëàññîâ 
è êðóãëûõ ñòîëîâ. Âáðîøåííûå âîïðîñû è íåíàéäåííûå 
îòâåòû, àêòóàëüíûå òåìû è íåðåøåííûå çàäà÷è. Ïåðèîä 
ðàçâèòèÿ è ñòàíîâëåíèÿ, êîãäà âîïðîñîâ áîëüøå, ÷åì 
îòâåòîâ…

Íåñêîëüêî çàðèñîâîê íà òåìó ôåñòèâàëÿ, çàìåòîê, 
ñäåëàííûõ ïî õîäó ìåðîïðèÿòèé.

À íà÷àëîñü âñå ïðîçðà÷íûì îñåííèì óòðîì 
ïðîñíóâøåéñÿ Ìîñêâû, øóìíîé è ñïåøàùåé, ââîäÿùåé 
íà ãðÿäóùèå äíè â îñîáûé òåìï æèçíè.

День первый. Вступительный. 
Москва своими ногами
Так странно изменить вдруг уже полюбившемуся маршруту и 

пойти другой дорогой.
Вместо Красной площади оказаться за завтраком в маленькой 

кофейне на какой-то узенькой улочке, со старым приятелем, кото-
рого не видела много лет.

А потом пешком по уютной Пречистенке выйти к величествен-
ному Храму Христа Спасителя (ХХС) и пройтись по Патриаршему 
мосту. А потом, опять-таки вдруг, решиться пойти пешком к Крем-
лю. И завернуть по пути на Арбат - все же рядом... И не выдержав 
пешей прогулки нырнуть вновь в метро, чтобы вернуться к род-
ному Казанскому собору, а выйдя из метро, наткнуться на фото-
выставку под открытым небом.
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АВТОР ТЕКСТА

Виктория Балановская

Фестиваль 
«Вера и слово»

Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл:

- Задача Церкви одна и 
та же на протяжении 
тысячелетий, и, верим, что 
она сохранится неизменной 
до скончания века. Церковь 
призвана продолжать 
служение Господа Иисуса 
Христа, свидетельствовать 
о Божественной истине, 
вести людей ко спасению, 
и другой цели у Церкви 
нет. Все остальное, что 
мы делаем  — социальная 
работа, участие в 
политическом диалоге, 
работа с информацией и в 
сфере массовой информации 
— осуществляется 
Церковью лишь настолько, 
насколько она служит делу 
человеческого спасения.
Евангелие является 
бездонным, бесконечным 
резервуаром, источником 
новостей. Именно поэтому 
церковная проповедь по 
природе своей должна быть 
актуальна. Если церковная 
проповедь перестает нести 
новость, если прихожане 
заранее знают, что отец 
настоятель скажет по 
поводу Марфы и Марии из 
евангельского текста, то 
особого интереса не будет



Преподаватель МДА 
иеромонах Симеон 
(Томачинский):

- Необыкновенно важно 
для каждого человека 
сформулировать свою мечту, 
цель, миссию на земле. Нужно 
понимать, что ты хочешь 
достичь в этой жизни, какую 
память оставить о себе, 
какую эпитафию на могиле. 
Мы знаем по опыту, что 
хорошие мечты сбываются, 
Господь сказал: «Просите, 
и дастся вам; ищите, и 
обрящете; толцыте, и 
отверзется вам». Просто от 
нас требуется некое усилие 

Председатель Патриаршей 
комиссии по вопросам 
семьи, защиты материнства 
и детства протоиерей 
Димитрий Смирнов:

- Очень важно, чтобы 
те русские журналисты, 
которые работают в 
церковных СМИ, использовали 
прием, который используют 
художники, занимающиеся 
искусством в парадигме 
западноевропейского 
искусства: если ты рисуешь 
человека в профиль, то рисуя 
его правое ухо, нужно иметь 
в виду левое, иначе голова 
получится плоская

А потом шагать до Казанского вокзала, чтобы случайно оказать-
ся в Сретенском монастыре и почувствовать, что он тоже родной...

День второй. Начавшийся
После ледяной ночи пресс-службы вползают в холл и на 

завтрак. Вообще, холл - это не только и не столько место встреч, но 
пункт пользования интернетом. Интернета мало, поэтому ноуты, 
планшеты и телефоны с утра до вечера оккупируют белые диван-
чики первого этажа.

Некоторые знакомятся, но основная часть ранее незнакомых 
сидит в одиночку. Зато можно рассмотреть, кто и как работает, и 
бело позавидовать хорошо поставленной работе многих и многих. 
Новости выкладывают в режиме онлайн, в то время как я пытаюсь 
понять, нужна ли мне эта информация, сможет ли она пригодить-
ся, и если да, то для чего именно....

А еще все бегают и фотографируются. Совсем как дети с фото-
аппаратами – а меня вот тут, пожалуйста, и меня, и меня...

Картинки с выставки... 
Стоит архиерей. Утром скромно отслуживший молебен по 

планшету. Скромный и незаметный ходит он среди участников 
фестиваля, обедает в общей столовой, рассматривает выставку… 
И нет вокруг него назойливого внимания привыкших к общению 
с архиереями пресс-секретарей...

Горячие споры круглых столов. Где они? Или теперь обсужде-
ние - это спокойный обмен выверенными монологами?

Уткнутость в экраны. Наверное, на первом фестивале, 10 лет 
назад, люди больше разговаривали друг с другом, а не с планше-
тами и телефонами, не торопясь выложить первые впечатления 
на сайты и в сети, и, возможно, тексты их были аккуратнее и вы-
вереннее...

День третий. Основной
Еще ночную тьму прорезал звук будильника, Камиль Сен-Санс 

возвещал, что пора вставать. Дождливое утро ничего радостного 
не предвещало, хотя впереди поездка в Москву и встреча с патри-
архом...

Уже полтора часа автобусная колонна ползла по московским 
пробкам, сопровождаемая полицией и все равно никуда не двига-
ющаяся. Холодная серая Москва встречала участников фестива-
ля не слишком дружелюбно. Это потом, спустя несколько часов, 
все СМИ счастливо напишут о прошедшей встрече, процитируют 
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Святейшего, развесят на сайтах яркие фотографии... А пока уны-
лая дорога по центральным улицам...

ХХС
Гудящая голова и снова автобус. Впечатления разные. Прият-

ное общение с патриархом... Да, понятно, что вопросы он знал за-
ранее, но... что-то есть в его умении держаться, рассуждать на раз-
ные темы...

Страшный фильм («Батальон смерти» - В.Б.). По крайней ме-
ре те кусочки, которые были показаны. Страшно. Я не хочу это ви-
деть. Не хочу, чтобы это смотрела молодежь, мой ребенок, в конце 
концов. Да, пусть там актуальная тема, которую раньше не трога-
ли, пусть это сказано на хорошем языке, в хорошем качестве. На-
верное,  я просто не привыкла к современным боевикам всех ви-
дов... Но! Я не хочу смотреть про войну. Пусть даже про женский 
подвиг. Про нас вообще. Не хочу я видеть кровь, убийства. Это 
страшно. Это не учит. Это пугает.

Последняя дискуссия. Скомканная, но более диалогичная, чем 
вчерашние. Мнения разные и местами интересные. Например, 
идея, что язык должен быть понятным для «ну совсем нецерков-
ных» людей. Потому что все наши тексты для типа неверующих 
предполагают под неверующими читателями тех, кто что-то уже 
знает, но не совсем «дожат». Но ведь есть огромный пласт людей, 
живущих вообще вне православной парадигмы. И не должны ли 
мы ориентироваться и на них? Риторический вопрос? Или живо-
трепещущая тема? 

День четвертый. Последний 
Уехать предстоит чуть раньше официального закрытия, но впе-

реди еще 2 секции. И первая, посвященная епархиальным пресс-
службам, проходит очень горячо. Она не просто актуальна, она, 
почти как Украина, болит у нас, собравшихся на фестивале. Моло-
дые епархии и со стажем, профессионалы и благословленные свя-
щенноначалием - все хотят и диалога, и помощи, и поддержки. И, 
понятное дело, не все ее получают и не все умеют ее просить...

Приход.ру. Люди, виртуально ставшие родными, пока всю вес-
ну занималась нашим сайтом. И так приятно было услышать, что 
здесь мы впереди...

И наверное, здесь следовало бы поставить точку, если бы весь 
фестиваль не оставил чувство открытого финала и жажды продол-
жения. А потому лишь многоточия... 
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Главный редактор 
портала «Православие 
и мир» Анна Данилова:

- А я отца Павла 
Великанова процитирую. 
На вопрос о том, как 
прожить без скорбей, он 
ответил мне в интервью: 
«А зачем? Предложить 
Христу пересмотреть 
Свое утверждение, что 
«если кто не берет 
креста своего и следует 
за Мной – тот недостоин 
Меня?» Тем более, что 
запредельных скорбей 
Бог – по слову Писания 
– не дает? Меня часто 
удивляет, что последнее 
время приходится 
сталкиваться с какой-то 
новой околоправославной 
мифологией: кто правильно 
православно живет, у 
того всё и здесь будет 
благополучно, без проблем 
и скорбей, и там, на 
небесах, гарантированное 
местечко устроено. 
Да вы посмотрите на 
реальное описание жизни 
любого святого, каким бы 
«успешным» внешне он ни 
был представлен в житиях. 
Это всегда – страдание, 
борьба, преодоление и 
самого себя, и трагических 
жизненных обстоятельств, 
и лицемерия церковных 
людей, и бесовских козней»
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Протоиерей Андрей Кувшинов 
(г.о. Чапаевск):

Когда нужно начинать 
воспитывать 
ребенка?

Е сть такая восточная притча: «Однаж-

ды только что родившая женщина 

пришла к мудрецу, и попросила дать 

ей совет, как вырастить ребенка умным, добрым, 

и всеведущим. Мудрец ответил ей: «Голубушка... 

ты опоздала на 9 месяцев»». 

Уже в самом Таинстве венчания есть молитва 

о том, чтобы Господь помог, укрепил, благословил 

родить и воспитать. Если надеяться на Бога, то 

Бог позаботится о человеке. Некоторые родите-

ли обольщаются тем, что «я воспитываю ребен-

ка». Ну, это хорошо, что ты его воспитываешь, 

но вот он родился, ты его на руки взял, и по нему 

уже видно, что у него есть свой характер. Этот 

характер еще мягкий, его можно как-то устроить, 

но все-таки он уже самостоятельная личность. 

И вот надо Бога просить, чтобы этот человечек 

был благоразумным, добрым, потому что не все 

зависит от родителей, многое зависит от Господа 

Бога, от того, как ты молишься за своих детей. Не 

все, но очень много. Ну, и конечно, самому надо 

трудиться. 

«На Бога надейся, а сам не плошай» - значит, 

что Бог помогает человеку и в воспитании. 

Вот человек рубит дрова, я иду мимо, как ему 

помочь? Вот он рубит, а я ношу. А если он лежит 

на диване и спит – как ему помочь рубить дрова? 

Можно вместо него нарубить, а помочь никак 

нельзя. И Бог вместо нас не может ни спастись, 

ни детей воспитать. Поэтому мы просим именно 

помощи Божией, а помочь можно только тому, 

кто трудится. В этом смысле пословица понятна: 

надо трудиться, и Бог поможет. 

ККррооссввооррдд  ИМЕНАИМЕНА
1

2

3

4

5

6

7

По горизонтали:
1. Имя принца, Одеттой любимого,  Из 

«Озера Лебединого».

2. Из бутылки наш герой,  Старик с 

волшебной бородой.

3. Он веселый человечек,  Выросший 

в Италии, Там, где зреют апельсины  И 

лимоны, и маслины,  Фиги и так далее.

4. Девочка милая Утешением стариков 

была,  Да растаяла В жарком пламени 

костерка.

5. Очень простой вопрос - Девочки Элли 

любимый пес.

6. Эта девочка настолько мала, Что могла 

спрятаться в чаше цветка.

7. Гусь - путешественник и друг непло-

хой,  Взявший мальчика Нильса с собой.

По вертикали: 

Имя девочки необычайной, обронившей 

башмачок хрустальный.
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- Какие задачи стоят перед архиерей-
ским хором?

- Это вопрос самый сложный! «Архие-
рей», на мой взгляд, означает самый достой-
ный среди священства. «Архи» – это первый, 
первый иерей. А значит, архи ерейский хор 
должен соответствовать его первенству, на-
ше исполнение должно быть торжествен-
но и молитвенно одновременно. Это очень 
сложно сочетать, мы к этому стремимся, 
но, к сожалению, получается не всегда. Если 
честно, иногда наши службы больше напо-
минают концерты. И за это мне становится 
стыдно. Я все время жду, что Владыка будет 
ругать, но он так смиренно нас терпит, что 
становится еще больше стыдно. А он все вре-
мя говорит: «Все славно, все хорошо».

- А чего сейчас не хватает хору?
- Духовности. Но мы потихоньку исправ-

ляемся. И людей. Пока у нас получается да-
же не хор, а ансамбль - три человека в партии 
- это очень мало. Когда мы начинали два го-
да назад, здесь хора не было никакого, толь-
ко бабулечки пели, как могли. Среди вновь 
набранных певчих было много местных жи-
телей, но все они непрофессионалы. Прихо-
дилось много учить, спевки проводили не-
сколько раз в неделю. Энтузиазма было мно-
го, но не все выдержали жесткий ритм ра-
боты: нужно было создавать общий репер-
туар, соответствующий архиерейскому хо-
ру. У нас должна быть максимальная отдача. 

Регент архиерейского хора: 
Íå ìíîãèå ïîíèìàþò, ÷òî 
ñëóæèòü ñ Âëàäûêîé – ýòî ÷åñòü!
Òàòüÿíà Ñâåðáÿãèíà – 
æèçíåðàäîñòíàÿ ìîëîäàÿ æåíùèíà, 
î êîòîðîé ñ ïåðâîãî âçãëÿäà è íå 
ñêàæåøü, ÷òî îíà ìàòóøêà, ÷òî ó 
íåå ÷åòâåðî äåòåé è óæ òåì áîëåå, 
÷òî îíà – ðåãåíò àðõèåðåéñêîãî 
õîðà. Îíà íå çàêóòàíà ñ íîã äî 
ãîëîâû â äëèííóþ þáêó è ÷åðíûé 
øàðô, îòêðûòà âñåìó íîâîìó è 
èñêðåííå ëþáèò òî, ÷åì çàíèìàåòñÿ. 
Ìàòóøêà Òàòüÿíà ðàññêàçàëà, êàê 
æèâåò è ÷åì äûøèò àðõèåðåéñêèé 
õîð.

Пою Богу моему...

АВТОР ТЕКСТА

Любовь Полякова
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После архиерейской службы мы смертельно 
устаем. Первый год я уходила с балконной 
части клироса – там у нас комнатка есть – и 
просто падала на пол и лежала, потому что 
встать не могла, все болело. Жуткое напря-
жение! Сейчас уже легче. Уже вошли в «ко-
лею» - литургии и какие-то службы, которые 
архиерей служит, и я знаю, и хор. А первый 
год - это было страшное боевое крещение. В 
итоге остались только те люди, которые по-
нимают, что служить с Владыкой – это честь!

- Работа дается легко?
- Потом и кровью! Службы каждый день. 

Четверо детей, новый дом, который нуж-
но обустраивать, музыкальная школа, са-
дик, все время куда-то приходится бежать. 
Очень тяжело и физически, и душевно. Бы-
вает, что и хористы заставляют нервничать. 
А иногда на сложных произведениях чув-
ствую себя не очень уверенно, начинает ка-
заться, что не хватает профессионализма. У 
меня ведь был своеобразный отпуск, когда 
мой батюшка 8 лет служил в деревне, один 
за другим рождались детки. О хоре можно 
было даже не мечтать, и я очень боялась по-
терять свои регентские навыки, полученные 
в семинарии. Поэтому я, чтобы чувство-
вать себя уверенней, пошла учиться на ди-
рижерско-хоровое отделение в Педагоги-
ческий университет. Когда усталость нака-
пливается, появляется желание все бросить, 
стать просто рядовой хористкой, ни за что 
не отвечать. Но с каждой следующей служ-
бой, с каждым новым певцом, приходящим 
к нам, становится немного легче, а значит, 
Бог даст, и все со временем встанет на свои 
места, у меня появится субрегент и соберет-
ся большой достойный Владыки архиерей-
ский хор! 

Òàêîå çâó÷íîå íàçâàíèå íîñèò 
ïðîåêò Äåòñêîãî ìóçåÿ ãîðîäà 
Íåôòåãîðñêà. Ãåðîé ïðîåêòà 
– ÷åëîâåê íåîáû÷íûé, äà è 
ñàì ïðîåêò íåëüçÿ íàçâàòü 
òðèâèàëüíûì, íå ãîâîðÿ óæå î 
ëþäÿõ, êîòîðûå çàíèìàþòñÿ åãî 
ðåàëèçàöèåé. Ïîýòîìó è ñòàòüÿ 
î íèõ ïðîñòî íå ìîæåò áûòü 
îôèöèàëüíî-òðàäèöèîííîé.

Обычные герои
Для начала, предложу выполнить од-

но упражнение. Сделайте это хотя бы в 
воображении. Опуститесь на колени, от-
ведите руки назад и прижмите их к спи-
не, сцепив друг с другом. Теперь походи-
те так по комнате, выпейте чаю, напиши-
те записку, ну, хотя бы просто слово «ма-
ма». Что? Вы крутите пальцем у виска? 
Во-первых, вы нарушаете условия выпол-
нения упражнения, а во-вторых, нет, я не 
сошла с ума. Просто предложила вам по-
чувствовать на себе, как это, когда не мо-
жешь пользоваться ни руками, ни нога-
ми, - как это нелегко, даже просто удер-
живать равновесие, не говоря уже о том, 
чтобы ухаживать за собой и выполнять 
другие повседневные задачи.

Теперь вы хотя бы примерно пред-
ставляете, что чувствует и как живет че-

Пою Богу моему...

Победить 
судьбу

АВТОР ТЕКСТА

Любовь Полякова
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ловек, у которого от рождения нет ни 
рук, ни ног. Таким был герой нефтегор-
ского проекта, живописец Григорий Жу-
равлев. Казалось бы, ничего особенного 
в этом нет. Сейчас, благодаря интернету, 
мы знаем о многих людях с подобными 
физическими недостатками, успешных, 
занимающихся публичными профессия-
ми. Взять хотя бы всемирно известного 
австралийского проповедника Ника Вуй-
чича. У него есть только два пальца на ру-
диментарной ноге, ему 31 год, он собира-
ет полные стадионы зрителей, женат на 
красавице, и у них уже родился здоровый 
ребенок. Но это происходит сейчас, ког-
да мир осуждает детоубийство, когда ка-
лека может жить практически нормаль-
ной жизнью...

А вот Григорий Журавлев родился в 
середине 19 века в глухой русской дерев-
не – в селе Утевка Самарской области. На 
что его родители могли надеяться тогда? 
На то, что, если ребенок и выживет, ста-
нет всеобщим посмешищем, нищим и 
никому не нужным и, скорее всего, про-
живет совсем недолгую жизнь. Однако 

родные не пали духом. Глубоко верую-
щий человек, дедушка воспитывал Григо-
рия истинным христианином, возил с со-
бой в церковь. Конечно, не все односель-
чане были готовы принимать мальчика 
таким, какой он есть, дразнили и оби-
жали, но были и те, кто помогал весело-
му доброму и умному парнишке. Без та-
ких людей, а особенно без поддержки се-
мьи, Журавлеву пришлось бы очень туго. 
И уж тем более, ему не удалось бы стать 
тем, кем он стал.

Незарытый талант
С самого детства Григорию нравилось 

рисовать. Как он это делал? Очень про-
сто: брал в зубы прутик и выводил им 
узоры на пыльной земле. Родные это за-
метили и сделали все, чтобы он научил-
ся рисовать. Ездили в Самару, покупа-
ли краски, кисти - все, что нужно. Поз-
же Журавлев даже учился у нескольких 
художников - он сам попросил отвез-
ти его в город, потому что ощущал по-

Проекты

Итоги и перспективы 
Альфия Ижедерова, 
координатор проекта 
«Победить судьбу»:

- Конечной целью для меня 

является, чтобы в Утевке 

появился музей Григория 

Журавлева. И чтобы наша 

экспозиция стала частью этого музея, 

сохраняла и продвигала работы художника. 

Недавно у нас появился новый партнер из 

Якутии, предложивший такую грандиозную 

идею: обратиться с сохранением наследия 

Журавлева в ЮНЭСКО, чтобы о нем стало 

известно не только у нас в Самарской области 

и в России в целом, но и во всем мире
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требность в профессиональном росте, 
понимал, что не умеет пока делать так, 
как ему хочется. Буквально нескольких 
уроков хватило талантливому мальчику, 
чтобы овладеть искусством правильно 
класть мазки – подбирать и смешивать 
краски он уже научился сам. Кстати, вот 
вам еще одно упражнение: возьмите в 
зубы кисточку и попробуйте что-нибудь 
нарисовать. Как ощущения? Всего пять 
минут, а уже свело шею и челюсти? Хо-
рошо, что у вас нет необходимости де-
лать это каждый день, не правда ли?

Конечно, отец, брат, да и другие люди, 
старались сделать так, чтобы Григорию 
было удобно работать, изобретали раз-
личные приспособления. В ответ Журав-
лев помогал односельчанам, чем мог. Как 
это ни удивительно, у него был каллигра-
фический почерк, он был грамотен, по 
слухам, он даже учился какое-то время 
в Самарском училище. Поэтому многие 
приходили к нему, чтобы он составлял 
для них необходимые документы.  

Григорий писал картины, портреты. 
А главное – необыкновенной красоты 
и гармонии иконы. Постепенно слава о 
его таланте разошлась по всей России. 
Говорят, что он даже ездил в столицу пи-
сать портрет царской семьи. Сохрани-
лись документы о том, что специально 
для цесаревича Николая, будущего им-
ператора, он создал икону Николая Чу-
дотворца. Образ этот недавно был обна-
ружен в хранилищах Эрмитажа энтузи-
астами, которые занимаются с 60-х го-
дов прошлого столетия восстановлени-
ем творческого наследия Григория Жу-
равлева. 

Уроки Журавлева
Протоиерей 
Николай Советкин, 
настоятель храма во имя 
святой великомученицы 
Варвары  г. Нефтегорск:

- Сегодня очень многие люди, 

имеющие руки, имеющие ноги, 

к сожалению, слабы на голову. В последнее 

время особенно часто приходят ко мне и 

сообщают о том, что один кончил жизнь 

самоубийством, другой. Это нормальные люди, 

имеющие руки-ноги, имеющие все! Жизнь 

Журавлева – это как раз тот самый пример, 

стержень, который необходим многим, в 

первую очередь, молодежи, чтобы было, на что 

опереться.

Этот человек имел желание и мужество 

развивать свой дар, получил признание и при 

жизни, и после смерти. Поэтому важно найти 

себя и научиться преодолевать трудности на 

своем пути. 

Может быть, раньше не так много знали, не 

владели компьютером, но был страх Божий, 

и люди опасались лишний раз ближнего 

обидеть, потому что понимали, что, по сути 

дела, как аукнется, так и откликнется. Это 

первое. А второе – все-таки, мы, христиане, 

должны нести свет в этот мир, а не зло. И 

в житии Григория Журавлева, собственно, 

просматриваем его вот такое человеколюбие. 

Конечно, мы можем найти подобные примеры в 

житиях святых, но это всегда требует особого 

осознания, осмысления. А вот реальный пример 

из жизни, я думаю, это просто актуально.

И самое справедливое, я думаю, когда-нибудь 

возникнет понимание того, что этот Божий 

человек достоин канонизации. Потому что, 

слава Богу, жизнь его была связана с церковью. 

Его мировоззрение говорило о том, что он 

искренне православный человек. И, как мы 

знаем из воспоминаний, буквально за год-два до 

своей смерти он предсказывал, по сути дела, 

революционные потрясения, которые вскоре и 

произошли. То есть в какой-то степени у него 

был и дар прозорливости 
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Потерянное наследие
Отдельные иконы и картины уникаль-

ного мастера раскиданы по всей Рос-
сии, в Самарской области, очевидно, их 
должно быть больше всего. Почему долж-
но быть? Потому что точных данных об 
этом нет. Потому что те семьи, у кого 
хранятся нерукотворные образа, упор-
но молчат о них. Возможно, дело в стра-
хе, который испытывали еще наши пра-
бабушки, видевшие погромы в церквях, 
когда их остервенело уничтожали после 
революции; бабушки, боявшиеся гоне-
ний за то, что хранишь у себя дома за-
прещенный пережиток прошлого. А воз-
можно дело в том, что многие даже не 
знают, какая уникальная икона висит у 
них в красном углу или пылится в сунду-
ке. Если у вас есть дома старинный образ, 
посмотрите на обороте, есть ли там под-
пись автора. На своих работах художник 
обычно помещал фразу: «Сия икона пи-

сана в Самарской губернии, Бузулукско-
го уезда, Утёвской волости того же села 
зубами крестьянина Григория Журавлё-
ва, безруким и безногим».

Именно такую надпись обнаружил на 
иконе в 1963 году боснийский историк и 
реставратор Здравко Каймакович. Удив-
ленный ученый послал запрос в Госархив 
СССР, откуда пришло подтверждение, 
что именно такой живописец жил имен-
но в Утевке. С этого факта и начинается 
история возвращения наследия Журавле-
ва в нашу культуру. 

В 1989 году было принято решение 
восстановить утевский храм. 

Внутреннее пространство устроено 
так, что десятиметровый купол не под-
держивает ни одна колонна. Акустика в 
храме такая, что слышно каждый вдох 
молящегося про себя человека. И стены, 
и купол Журавлев расписывал сам. Без 
всякой страховки, рискуя упасть с высо-
ты, лежал Григорий в специально сделан-
ной для него корзине и рисовал без уста-
ли, а через два-три часа, спускавшие ма-
стера люди, не могли вынуть кисть из его 
рта – так сильно сводило челюсти. Кра-
ска капала на него, попадала на глаза, они 
болели, как и легкие, которым приходи-
лось дышать ядовитыми испарениями. 

Работа над фресками сильно подорва-
ла здоровье Журавлева. Но дело его жиз-
ни не осталось незамеченным. 

Неравнодушные люди 
Сейчас в Нефтегорске и в самой Утев-

ке активисты пытаются вернуть наследие 
Журавлева, популяризировать его. Вот 
уже 15 лет болеет за это душой Альфия 
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Ижедерова. Будучи мусульманкой, она 
уважает и почитает Григория Журавлева, 
не только его мастерство, но и то влия-
ние, которое оказывает история его жиз-
ни на всех, кто ее узнает. 

- Да она христианка, только скрывает 
это, - шутит об Альфие Алексеевне отец 
Николай Советкин, настоятель нефте-
горского храма во имя святой великому-
ченицы Варвары, всей душой радеющий 
за наследие иконописца.

В этом году ее проект, посвященный 
жизни и творчеству уникального живо-
писца, выиграл грант в конкурсе «Пра-
вославная инициатива». И несмотря на 
то, что подобного рода работа на базе 
Детского музея Нефтегорска не прекра-
щается ни на месяц, «Победить судьбу» 
- проект необычный. Он ждал своей ре-
ализации больше 10 лет, напоминал о се-
бе запылившимся макетом на полке, слу-
чайно попавшими под руку распечатка-
ми, попадался на глаза огромным пре-
зентационным рулоном. Все это было 
создано стараниями девушки-музейщи-
цы, случайно оказавшейся в Нефтегор-
ске на семинарах по стратегиям развития 
края. Услышав историю жизни Журав-
лева, она загорелась идеей сделать боль-
шую выставку о художнике, изменила те-
му диплома и составила яркий интерес-
ный дизайн-проект. 

Сейчас, очевидно, пришло время для 
реализации всех идей, которые накопи-
лись за это время у сотрудников музея и 
Альфии Ижедеровой, ведущего специа-
листа Управления культуры и молодеж-
ной политики администрации муници-
пального района Нефтегорский. Не за 

Воспитание духовности
Корнев Владимир Иванович, 
глава муниципального района 

Нефтегорский:

- Сегодня мы хотим 

создать более широкий 

туристический маршрут, 

для этого привлекаем предпринимателей, 

чтобы они открывали народные ремесла, 

которые у нас есть, чтобы уникальность 

Григория Журавлева была отражена в 

картинах, в мини-иконах, в деревянных и 

глиняных изделиях. Чтобы информационное 

поле расходилось все дальше и дальше.

Духовное воспитание у нас немножко 

отстало. Захватывали космос, должны были 

поднимать экономику, а о нравственной 

стороне забыли. Начиная с семьи, детского 

сада, школы с детей требуют какие-то 

высокие показатели знаний, умений и 

навыков, не понимая, что из этих учеников 

должны родиться нормальные и воспитанные 

граждане страны. Не важно, кем он будет, 

инженером или классным механизатором, 

главное, чтобы он был Человеком с большой 

буквы.

Я знаю, что школьники уже совсем иначе 

относятся и к храму, и к посещению церкви 

в воскресной школе. Что-то в сознании 

у них начинает поворачиваться в другом 

направлении – это наша цель, поменять в 

лучшую сторону, приучить к вере и любви.

А не сохранить такую уникальную вещь, 

великое наследие, будет грехом для нас 

всех: мы получили, раскрыли и в то же время 

оставили где-то за углом так, что наши 

внуки и правнуки не увидят и не услышат 

об этом. Они потом упрекнут, что же вы не 

смогли для нас сохранить. 

Поэтому я лично заинтересован и помогаю 

реализации всех проектов, касающихся 

Журавлева. Давлю всем своим авторитетом, 

и находятся люди, готовые, к примеру, 

выделить средства на печать репродукций 

или сделать настоящий дубовый стол для 

готовящейся экспозиции
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горами открытие интерактивной выстав-
ки, получившей название «Се человек», 
которая будет поделена на четыре зоны. 
Первая расскажет о самарском духовен-
стве конца 19 века, вторая, представляю-
щая из себя угол крестьянской избы, по-
может посетителям представить, как жи-
ли в деревне, обязательно будет висеть 
колыбелька, стоять грубой работы дере-
вянный стол и скамья, а экскурсовод рас-
скажет о трудном детстве безрукого и 
безногого мальчика Гриши. Перспекти-
вы села и церкви, которая дала Журавле-
ву силы преодолеть свой недуг. 

В следующей части экспозиции раз-
местятся репродукции работ художни-
ка, среди которых есть одна, обладающая 
своей особенной загадочной историей. 
Икона эта называется «Утевская Мадон-
на», но она не похожа на традиционное 
изображение Богородицы. По свидете-
лям очевидцев, изображена на ней про-
стая утевская крестьянка Екатерина Гра-
чева. Эту икону Журавлев писал тайком 
ото всех на протяжении 8 лет, а потом по-
дарил ее женщине. В нефтегорском му-

зее есть только фотоснимки «Мадонны», 
сделанные больше 20 лет назад. Где-то у 
кого-то в Самаре хранится икона, и есть 
большая надежда, что мы с ней, этой ико-
ной, еще встретимся.

Последняя часть экспозиции расска-
жет о подвижничестве Григория Журав-
лева, о том, как сначала люди помогали 
талантливому юноше, а потом он, прео-
долев себя, помогал людям.

Вместо итогов
Но выставка – отнюдь не единствен-

ный из запланированных результатов 
проекта. Еще несколько необычных за-
думок рассчитывают реализовать орга-
низаторы. В ближайших планах прове-
дение Международного конкурса мето-
дических разработок занятий для школь-
ников по теме «Уроки жизнелюбия». По 
этому же направлению для учителей, 
преподающих основы религиозной куль-
туры и светской этики, будет проведен 
семинар в СИПКРО. 

Еще летом в рамках проекта прошло 
трехдневное мероприятие, удивившее не 
только участников, но и организаторов. 
Называлось оно «Творческая лаборато-
рия «Школа экскурсовода». Планирова-
лись различные семинары и мастер-клас-
сы на традиционные для музейщиков те-
мы, такие как культура и техника речи, 
психология общения, основы экскурсо-
ведения. Добавлялись лекционные заня-
тия по основам религиоведения и исто-
рии православия Самарской области, 
просмотры и обсуждение видеоматериа-
лов о Григории Журавлеве и других лю-
дях, сумевших преодолеть свой недуг. За-
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планировали организаторы и поездки в 
утевский храм в честь Святой Троицы.

Неожиданности, по словам Альфии 
Алексеевны, начались еще до того, как 
участники собрались в доме отдыха «Яс-
ная поляна». Знакомство на одном из ме-
роприятий с заместителем руководителя 
Департамента туризма Самарской обла-
сти Игорем Зверевым привело к тому, что 
он не только одобрил идею творческой 
лаборатории, но и настоял на том, что-
бы привлечь  туроператоров, которые, по 
его словам, смогут вывести Журавлева на 
другой уровень. В итоге, заявок на уча-
стие в «Школе экскурсовода» организа-
торы получили значительно больше, чем 
рассчитывали. 

Второй сюрприз ожидал организато-
ров практически на следующий день по-
сле рассылки приглашений. Участников 
отбирали на конкурсной основе, потому 
что мест было всего 20. Желающие долж-
ны были объяснить, почему они хотят уз-
нать больше о Журавлеве, доказать, что 
именно им это нужно больше всего. Са-
мая первая заявка пришла от Сызранско-
го Краеведческого музея.

- Ни разу прежний директор не об-
молвился о том, что у них в запасниках 
хранится икона Журавлева! - сетует ко-
ординатор проекта. 

И когда творческая лаборатория 
стартовала, стало понятно, что она 
уникальна. 

- В первый же вечер мы собрались за 
чашкой чая поделиться впечатлениями 
от посещения церкви, – рассказывает  од-
на из организаторов, научный сотрудник 
Детского музея Наталья Богданова. - Уди-
вительно, но все признались, что чув-
ствовали себя необыкновенно одухотво-
ренными, необыкновенно причастными 
к этой обстановке. Участники говори-
ли, что ощущали необычное тепло, иду-
щее от этих нерукотворных полустертых 
фресок на стенах. И вообще, обстанов-
ка в «Школе экскурсоводов» сложилась 
камерная, неформальная, что очень от-
личается от других подобных меропри-
ятий, в которых мне доводилось прини-
мать участие. Здесь  все было глаза в гла-
за, нас всех объединяла какая-то особен-
ная духовность…

Я думаю, до окончания проекта поя-
вится еще много приятных сюрпризов. А 
главный вопрос, который хочется задать 
всем жителям нашей области и самой се-
бе: почему американцы, европейцы, ази-
аты, приезжая к нам в гости, остаются в 
восхищении от наших талантливых соот-
ечественников, преодолевших себя, де-
лавших многое для окружающих, - а мы 
сами при этом не замечаем, не ценим и 
даже не осознаем, какой вклад в наше бу-
дущее сделали эти люди?
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